



Cette newsletter est produite avec le soutien financier de l'Union européenne. Son contenu relève de la seule responsabilité de RECOSA et ne reflète pas nécessairement les opinions de l'Union européenne



RECOSA vient en aide aux enfants malnutris



SOMMAIRE

Edito par I.S.S Coordonnatrice de RECOSA (P.2)

Les échos du Burkina (P.3 à 5)

- Fonds de contingence
- CRE-CRBF octroie des kits de la promotion de l'hygiène

- A2N renforce les capacités des communes

Les échos du Niger (P. 6 à 7)

- MdMB outille les agents de santé
- Karkara fait du déstockage stratégique

Echos transfrontalier (P. 8 à 9)

MdME et MdMB améliorent la prise en charge des malnutris

Vie à RECOSA (P. 10)



Des transferts monétaires ont été faits aux PDI et aux populations hôtes de Bani et de Sampelga.

Lire à la Page 3



Ils ont été sensibilisés sur le déstockage stratégique pour faire face aux crises pastorales

Lire à la Page 7



I.S.S
Coordonnatrice de RECOSA

Les réponses d'urgence dans le projet RECOSA

Dans le projet RECOSA, il est prévu un volet de flexibilité programmatique pour un montant équivalent à 5% du budget du projet, dont l'objectif est de répondre à d'éventuels nouveaux besoins émergents dans la zone du projet. Ce fond de contingence peut être mobilisé sur trois types d'alertes : déplacements de population, insécurité alimentaire et nutritionnelle suite à une crise agricole ou pastorale ou des épidémies humaines ou animales.

Le mécanisme d'activation du fond n'était pas clairement défini dans l'appel à proposition du bailleur, ni dans les règles internes du consortium. Pendant le CoPil interpays réalisé en mars 2021 à Ouagadougou, le mécanisme d'activation interne a été défini par les huit membres du consortium. Les principales étapes sont définies ainsi : chaque membre voulant créer l'alerte remplit un formulaire qu'il envoie à la coordination. Cette dernière peut être aussi à l'initiative de l'alerte. L'alerte complétée par les questions de la coordination est envoyée au membre du CoPil du pays intéressé dans un délai de 24 heures en rappelant le budget disponible sur la ligne d'urgence à date. Les membres du CoPil disposent de 24 heures pour se prononcer sur la pertinence ou pas d'intervenir. Si le résultat de la votation est positif, la coordination envoie au bailleur dans les

24 heures. Après la validation du bailleur, HI (lead) dispose de 72 heures pour le virement des fonds à l'organisation de mise en œuvre.

Désormais les différents partenaires et le bailleur ont compris le mécanisme d'activation, ce qui permet à ce dernier de valider les propositions d'urgence en un laps de temps.

Malheureusement, dans la zone du projet RECOSA, plusieurs types d'évènements ont eu lieu depuis le démarrage concernant les trois types d'alertes citées. Premièrement, la pandémie causée par la COVID-19 en début 2020, et contre laquelle les partenaires MdME et MdMB ont proposé des réponses d'urgence au Burkina Faso et au Niger, respectivement à partir de juillet 2020. Les déplacements des populations n'ont fait qu'augmenter dans la zone du projet. En 2021, deux réponses ont été activées au Burkina Faso : une réponse par HI pour des transferts monétaires aux déplacés se trouvant à Bani et une réponse par MdME pour un Poste de Santé Avancé à Sebba mis en place pour survenir aux besoins sanitaires des populations déplacées dont le nombre est grandissant dans la zone, notamment suite à l'attaque perpétrée à Solhan en juin.

Les personnes déplacées et les personnes vulnérables dans la zone du projet ont des besoins multisectoriels, mais c'est uniquement dans les volets des activités du projet RECOSA que les réponses sont proposées dans le cadre du fond de contingence. Aussi, la réponse est uniquement activée quand un gap existe et que aucun autre acteur ne se positionne. En effet, les ressources financières du fond de contingence étant limitées, RECOSA agit en derniers recours, pour palier la situation d'urgence en absence d'autres acteurs. Ainsi, toujours dans un esprit de complémentarité, de synergie et de coordination avec les acteurs humanitaires et étatiques, RECOSA vient soulager les populations vulnérables faisant face à des crises, pour les aider à la satisfaction des besoins de base (santé, alimentation) et à la préservation de leurs moyens d'existence.

Réponse d'urgence : Transferts monétaires au profit des personnes déplacées internes (PDI) de Bani.

Le projet Renforcement de la Résilience et de la Cohésion Sociale (RECOSA) a apporté une assistance aux personnes déplacées internes (PDI) de Bani le 26 mai, le 22 avril et du 22 au 25 juin 2021 à travers un cash transfert. C'est au total 2.652 personnes déplacées et qui ont bénéficiées du fonds de contingence.

Né en décembre 2019, RECOSA est un projet visant à renforcer la résilience et la cohésion des populations vulnérables des régions transfrontalières du Burkina Faso (région du Sahel) et du Niger (région de Tillabéry). Ainsi son premier défi est de mettre en place un paquet intégré qui combine des activités ayant un impact sur les différentes dimensions qui touchent la résilience des ménages, ainsi qu'aux mécanismes communautaires de stabilisation



Femme tenant son Argent qu'elle a reçu

face à des mutations rapides et profondes, opérées dans la fracture sociale et politique. En plus de soutenir financièrement les ménages les plus pauvres de leurs zones d'intervention, RECOSA vient en aide aux personnes déplacées internes (PDI) à travers le fonds de contingence.

Suite à l'assassinat d'un Imam par des individus armés non identifiés suivi de vol de bétail dans la nuit du 4 au 5 février à Adoudie, village situé à environ 30 Km de Bani, 964 personnes (soit 142 ménages) se sont déplacées des villages de Adoudie, Tialol-Tiopé, Gassel et Lamdamol vers Bani centre et dans la commune de Gorgadji. Par ailleurs, le cluster sécurité alimentaire a soulevé un gap de réponse aux déplacés internes dans la commune de Bani à



Ils attendent leur tour pour recevoir l'aide financière

la date du 31 janvier 2021 de 1.926 personnes, correspondant à environ 275 ménages. Malgré les alertes, y compris du RRM, à la date du 16 mars (cf. réunion exceptionnelle du Cluster Sécurité Alimentaire), aucune réponse n'a pu être apportée.

C'est ainsi que le projet RECOSA se mobilise, suites aux alertes du Groupe de Coordination Opérationnelle de la Réponse Rapide (GCOOR), du Mécanisme de Réponse Rapide (RRM) et du Cluster Sécurité Alimentaire, pour apporter une réponse en transfert monétaire aux populations déplacées et aux hôtes impactées par la crise (Région du Centre, Province du Séno), zone d'intervention du projet.

Alors un premier groupe de PDI au nombre de 1887 a reçu un transfert durant trois mois à hauteur de 8000f par personne. Le second groupe de PDI de 765 a aussi été soutenu à

trois reprises. Les ménages hôtes au nombre de 65 ont aussi bénéficié d'un transfert mensuel de 56 000f par ménage.

Promotion de l'hygiène, les volontaires de la croix rouge mobilisés et équipés.

Partenaire de mise en œuvre du projet RECOSA, la Croix Rouge Burkinabè CRE-CRBF a réalisé des activités entrant dans le cadre de l'hygiène et l'assainissement en distribuant des kits complets de promotion de l'hygiène et l'assainissement à vingt (20) volontaires de la zone d'intervention du projet courant Avril-juin 2021. En effet, ce volet comprend de nombreuses activités comme la création de tipy tap, le suivi et monitoring de l'assainissement familial, la distribution de kit de Transformation Participative de l'Hygiène et de l'Assainissement (PHAST) pour les sensibilisations au niveau communautaire, les théâtres forum dans les communes, les conférences colloques sur l'eau, l'hygiène et l'assainissement, les visites à domicile, l'autoévaluation communautaire. Au Niger, Il s'agit de la promotion de la gestion de l'hygiène menstruelle en milieu scolaire.



Présentation Boite à image

Avant la remise des kits, ces volontaires sélectionnés dans 20 villages soit un par village ont d'abord été formés sur le PHAST sur différentes thématiques à savoir l'hygiène et cadre de vie, le lavage des mains au savon,

l'inconvénient de déféquer dans la nature, les avantages de disposer d'une latrine, les voies de contamination et barrières, la gestion des selles des enfants, le cycle de l'eau... Au total 20 kits contenant différents thèmes sous forme d'images et de messages montrant les bonnes et les mauvaises pratiques leur ont été remis. Considérés dorénavant comme des référents communautaires, ces volontaires ont pour tâche de mener des sensibilisations mensuelles sur l'hygiène et l'assainissement dans les ménages pour une prise de conscience et un changement de comportement.



Exemple de fiche de sensibilisation

Cohésion sociale : RECOSA renforce les capacités des Communes rurales à s'approprier des mécanismes locaux d'accès et de gestion des ressources naturelles.



Ils identifient leurs besoins pour la gestion des ressources naturelles

Aider les communes de la province du Yagha à intégrer et à mettre en place des mécanismes locaux d'accès et de gestion

des ressources naturelles conformément à la loi 034 relative au régime foncier rural, était l'objectif de la formation organisée par A2N à travers RECOSA. Tenue du 16 au 18 mars 2021, cette formation a regroupé 43 participants venus des six (06) communes du Yagha. Elle a connu la présence des maires, des adjoints aux maires, des leaders coutumiers, religieux, des leaders d'organisations d'agriculture et d'élevage, des présidents de commissions d'aménagement des territoires, des associations sœurs, des agents domaniaux.



Vue des participants

Pendant trois jours, les participants des communes de Sebba, Solhan, Titabé, Tankougounadié, Mansila, Boundoré ont échangé sur les procédures de résolution des conflits liés au foncier et à l'accès aux ressources naturelles. Cela leur a permis d'identifier les besoins prioritaires pour l'élaboration d'un plan d'action de mise en place des mécanismes locaux d'accès et de gestion des ressources naturelles.

En effet, des échanges, il ressort que l'ensemble des mairies de la province du Yagha ne disposent pas d'un service foncier rural comme le prévoit la loi sur le foncier rural. De ce fait ces communes sont dans l'incapacité de résoudre les conflits fonciers et des dossiers de conflits parachutent ainsi au Tribunal de

Grande Instance de Dori, faute de maîtrise et de l'absence du schéma de résolution de ces types de conflits. Cette situation fait alors de la province du Yagha, celle qui enregistre un plus grand nombre (plus de 60%) de conflits liés au foncier et à l'accès aux ressources naturelles. Les participants ont exprimé leur satisfaction sur la qualité de la formation qui leurs a permis de comprendre la nécessité du service foncier rural et d'une gestion commune des ressources naturelles, les zones de pâturages, les aires de pâturages, les pistes à bétail ainsi que l'importance de leur sécurisation de manière consensuelle par l'ensemble des acteurs locaux pour une gestion rationnelle et apaisée par les populations.

MdMB forme les agents de santé sur l'ANJE

Médecin du Monde Belgique a organisé avec l'appui du projet RECOSA une session de formation sur l'Alimentation du Nourrisson et du Jeune Enfant (ANJE) au profit des agents de santé des districts sanitaires de Tillabéry et Téra. Ils ont été outillés pendant trois (03) jours sur la prise en charge de la malnutrition dans les aires de santé.

A Tillabéry, la formation s'est tenue du 29 au 31 Mai 2021 et a regroupé les agents de santé des 13 Centre de santé intégré (CSI) des communes de Sakoirra et Anzourou. Quant au District sanitaire de Téra c'était du 7 au 9 Avril 2021 que la formation s'est déroulée au profit de 5 agents des CSI de la commune de Diagourou. Elle a renforcé aussi les capacités des prestataires pour la mise en œuvre du counseling et du soutien à l'alimentation du nourrisson et du jeune enfant de façon intégrée. C'est-à-dire qu'elle s'intéresse à la fois à l'allaitement maternel et à l'alimentation de compléments lors des contacts clés de la santé maternelle et de l'enfant.

l'allaitement maternel exclusif, les bonnes pratiques en l'allaitement maternel exclusif (AME), l'alimentation de complément, la nutrition pendant la grossesse. La formation s'est faite en deux phases.

Après la phase théorique, celle pratique a eu lieu au CSI urbain de Téra sous la supervision des facilitateurs. Un participant désigné a joué le rôle de conseiller pendant que les autres suivent la séance de counseling en utilisant une liste de contrôle d'observation afin de faire un feedback plus tard au conseiller ; les rôles ont été inversés afin de permettre à chaque participant de pratiquer la session de counseling en utilisant le processus en trois étapes du counseling pour l'ANJE : Evaluer , Analyser, Agir.

Désormais ils peuvent réaliser aisément un counseling pour une meilleure prise en charge des enfants malnutris.



Les agents de santé

Pour ce qui concerne les thèmes abordés lors de ces formations, ils ont porté sur la situation nutritionnelle des enfants au Niger,

Sensibilisation sur le déstockage stratégique pour faire face aux crises pastorales

Du 9 au 10 Mars une formation sur le déstockage stratégique s'est tenue à Tillabéry dans les locaux du projet RECOSA. Elle a connu la participation des agents dudit projet relevant de l'ONG Karkara et ceux des autres membres du consortium. En rappel, le déstockage consiste à faciliter la vente d'animaux affaiblis en cas de crise pour permettre à leurs propriétaires d'assurer la sécurisation alimentaire de leurs ménages et la protection du noyau résiduel de leur cheptel.



Ils échangent sur le déstockage stratégique

Il permet par ailleurs de réduire la pression sur les ressources naturelles et constitue donc une réponse adaptée à des situations de crise à développement lent, comme la sécheresse. L'objectif de cette formation est de permettre aux participants d'intervenir dans les règles de l'art, en sensibilisant adéquatement les communautés sur les tenants et aboutissants de cette approche, de manière à réduire les pertes sèches d'animaux en cas de crise à évolution lente. Au total sept modules ont été déroulés. Il s'agit entre autres de l'importance de l'éleveur au Niger, les contraintes liées à l'élevage,

les solutions envisageables ; la définition du déstockage et sa typologie ; comment faire le déstockage stratégique....

Une restitution sera faite au niveau communautaire par le technicien de la zone. Des séances de sensibilisation seront également programmées lors des animations des champs écoles paysans afin de toucher le maximum de personnes.



Les participants

Amélioration de la qualité de la prise en charge des enfants malnutris : RECOSA renforce les capacités des agents de santé

Médecin du Monde Espagne a organisé à travers RECOSA, des sessions de formation sur la prise en charge des Malnutris Aigus Sévères avec Complications dans les Centres régional de Récupération et d'Education Nutritionnelle en Interne (CRENIs), du Centre Hospitalier Régional (CHR) de Dori et de celui du Centre Médical avec Antenne chirurgicale (CMA) de Sebba au cours de la période Mai et Juin 2021. C'est au total 33 agents de Santé qui ont vu leur connaissance renforcée.

Des campagnes de dépistage dans les Centres de Récupération Nutritionnel Ambulatoire pour la malnutrition Sévère (CRENAS) et Centre de Récupération Nutritionnel Ambulatoire pour la malnutrition Modérée (CRENAM), des Centres de Santé Intégré (CSI) des districts Gothèye et Téra, et du CRENI de Tillabéri ont également été faits par Médecin du Monde Belgique.



Formation théorique aux agents à Dori



Pour outiller les agents de santé du Burkina Faso sur la meilleure prise en charge des maux concernant les enfants malnutris avec complications et de mieux s'organiser dans les périodes de pic d'admissions pour réduire les taux de décès élevé, plusieurs modules leur ont été développés. Ils ont acquis donc des connaissances sur la prise en charge en interne de la malnutrition aiguë sévère, la prise en charge des complications, la prise en charge des Malnutris Aigus Sévères (MAS) de moins de 6 mois et ceux de plus de 6 mois mais pesant moins de 3,5 kg, la prise en charge des MAS infectés par la tuberculose et le VIH ; la différence entre les plis de déshydratation et de dénutrition ; les critères de prise en charge de la déshydratation ; le traitement d'un enfant qui convulse ; le traitement d'un malnutri sévère qui présente un choc septique ; le circuit du malade malnutri et comment gérer les cas des moins de six mois, les jumeaux et les orphelins ; la réalisation d'un counseling aux mères des malnutris ; le diagnostic d'un cas de malnutrition aiguë sévère ; la différence entre un malnutri aiguë sévère et modéré.

Désormais la qualité de la prise en charge de la malnutrition dans les CRENI sera maintenue

par la prise en compte des gaps des besoins de formation.

De la formation des agents de santé au Burkina Faso aux campagnes de dépistage au Niger

Le taux de malnutrition aigüe au Niger est resté quasi stationnaire au cours de ces cinq (5) dernières années. La prévalence de la malnutrition aigüe globale continue d'osciller dans l'intervalle de 10 à 15% correspondant à une situation sérieuse selon l'échelle de classification de l'OMS.



Pratique d'une prise en charge d'un enfant malnutris

Cette situation étant préoccupante a conduit l'ONG Médecins du Monde Belgique à mener, à travers le projet RECOSA, des campagnes de masse de dépistage de la malnutrition des enfants de 6 à 59 mois et des femmes enceintes et allaitantes (FEFA) dans les communes et orienter les cas de malnutris au niveau des centres de prise en charge des communes et au CRENI en présence de complications. D'abord, du 10 au 12 février 2021 dans les aires de santé des CSI de la commune de Dargol et les 19 au 21 février dans les communes de Sakoyra et Anzourou.

Une campagne de mobilisation sociale a été organisée avant le passage des différentes équipes dans les villages et des crieurs publics se sont chargés d'informer les populations

des villages ciblés du passage des équipes de dépistage.



Prise de PB

Au total, cinquante et huit (58) relais communautaires dont 28 à Dargol et 28 à Sakoirra et Anzourou déjà formés ont été utilisés pour le dépistage. Les équipes étaient composées de relais communautaires et d'un agent de santé superviseur par CSI pour le dépistage. Le canal du porte à porte a été utilisé pour couvrir le maximum d'enfants. Le dépistage s'est fait uniquement par la mesure du périmètre brachial. Des missions de supervisions (28 juin au 02 juillet) ont suivies ces campagnes de sensibilisation afin d'apprécier le déroulement de l'activité ; identifier les difficultés et proposer des solutions.

LES AGENTS RECOSA



D.I, Conseiller en développement communautaire (CDC)

Structure : Vétérinaires Sans Frontières Belgique (VSF-B)

Titre et domaines de compétences : Mobilisation communautaire, animation

Commentaire : Ma mission principale à RECOSA porte sur l'animation communautaire. Je dois œuvrer à ce que les bénéficiaires du projet soient bien informés et comprennent les approches initiées par le consortium afin qu'ils adhèrent pleinement à la mise en œuvre des activités. Pour cela, il faut bien communiquer et bien expliquer tout en laissant ces bénéficiaires et les leaders villageois donner leurs points de vue. C'est ce qui nous permet d'avancer malgré le degré de pauvreté des bénéficiaires et les difficultés au plan sécuritaire.



W.T, Coordinateur programme volet santé, nutrition et hygiène

Structure : Médicos del Mundo

Titre et domaines de compétences : Santé, Nutrition, Sécurité, gestion du budget

Commentaire : Le projet RECOSA est un projet multisectoriel (santé et nutrition, moyens d'existence, sécurité alimentaire, gouvernance locale et cohésion sociale). Au nombre de ces volets, figure en bonne place, le volet santé et nutrition axé essentiellement sur le renforcement du système de santé des provinces du Yagha et une partie du Seno (communes de Sampelga, Bani et Gorgadji).

Les interventions portent entre autres sur le renforcement du réseau de santé à base communautaire, Appui au dépistage et à la prise en charge des cas de malnutris dans les centres de santé, le renforcement des compétences des associations locales qui ont un bon ancrage communautaire, la sensibilisation des jeunes et adolescents sur leur santé sexuelle et reproductive, le renforcement de compétence des agents de santé des structures sanitaires à travers les formations, supervisions et la donation en équipement médicotechnique pour améliorer leur performance afin qu'ils délivrent des services de qualité aux populations.

Les bénéficiaires du projet sont difficilement accessibles nous contraignant à des adaptations dans la mise en œuvre du projet.



M.Y.A , Superviseur Sécurité Alimentaire et moyens d'existence

Structure : Croix Rouge Burkinabè

Titre et domaines de compétences : Technicien Supérieur d'Agriculture, Suivi de la sécurité alimentaire et nutritionnelle ; de la production végétale et animale, formateur

Commentaire : Le consortium touche plusieurs domaines dans sa zone d'intervention. Cette multisectorialité permet à l'équipe de mise en œuvre d'atteindre ses objectifs de résilience et de cohésion sociale.

Malgré le contexte difficile dans la zone d'intervention du projet, des stratégies d'adaptation ont été développées pour la mise en œuvre des activités.

REDACTION

Directrice de publication

- Isabel SUAREZ SANCHEZ

Directrice des Rédactions

- Marie Rolande NIKIEMA/OUEDRAOGO

Pour tous renseignements en lien avec le projet, contactez :

La coordinatrice du projet basée au Burkina Faso : i.suarez@hi.org

Le coordinateur adjoint du projet basé au Niger : f.yonli@hi.org